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Самая знаменитая «киношная» комсомолка – это 
Нина. 
Кто не помнит фразу «студентка, спортсменка, 
комсомолка и просто красавица» из фильма 
«Кавказская пленница»? 
Этот фильм, актеры, сыгравшие в нем, любимы 
уже многими поколениями, и сегодня мы 
рассмотрим историю создания «Кавказской 
пленницы» и, возможно, вы откроете для себя 
какие-то неизвестные факты об этом фильме. 

Приглашаем к просмотру…. 



Среди документов, хранящихся в архиве 
киноконцерна «Мосфильм» крайне интересны 
материалы фильма «Кавказская пленница, или Новые 
приключения Шурика», которому в 2023 году, в 
апреле, исполнилось 56 лет(фильм был пущен в 
прокат 3 апреля 1967 года). Эти «свидетельства эпохи» 
дают возможность окунуться в живую атмосферу 
создания картины во Втором творческом 
объединении «Луч», возглавляемой в 1966 -1968 годы 
И. А. Пырьевым. 



После успешных прокатов «Самогонщиков» и «Операции «Ы», Леонид Гайдай 
вместе со сценаристами Яковом Костюковским и Морисом Слободским решили 
продолжить истории про Шурика и веселую «троицу» 

Заявка на литературный сценарий «Кавказская пленница» 



Записка И. А. 
Пырьева, 
заключение 
сценарно-
редакционной 
коллегии 2-го 
Творческого 
объединения 
киностудии 
«Мосфильм» 



Коллегия приняла 
решение запустить 
литературный 
сценарий 
"Кавказская 
пленница" в 
режиссерскую 
разработку, авторам 
и режиссеру Гайдаю 
рекомендовала 
изучить замечания, 
высказанные в 
адрес сценария и 
учесть их при работе 
над режиссерским 
вариантом. (Оп. 6, 
дело 869) 



16 февраля 1965 г. сценарно-редакционная 
комиссия Второго творческого 
объединения одобрила заявку на «Шурик 
в горах» и рекомендовала Дирекции 
объединения заключить договор с 
авторами. 



Протокол обсуждения 2-го варианта 
литературного сценария "Кавказская 
пленница 



С 15 ноября 1965 г. запущен в режиссёрскую разработку сценария 
широкоэкранный цветной полнометражный фильм «Кавказская пленница» с 
длиной в пределах 2600 м. и сметой в 3387 рублей.  

1 июня съемочная группа была уже в 
Алуште и разместилась в гостинице 
«Черноморская». 



Съемки в Крыму начались без Юрия Никулина, поскольку актёр уехал в Японию на съёмки фильма «Маленький беглец». Там 
он пробыл с 20 мая по 2 июля. Поэтому Леониду Гайдаю пришлось снимать сцены без Балбеса, либо замещать Никулина 
дублером. Отсутствие Ю.Никулина вызывало огромное неудобство. Поэтому когда руководство цирка в июле попросило 
освободить артиста от съёмок, директор киностудии «Мосфильм» В. Сурин ответил резким отказом и закрепил участие 
артиста в съемках вплоть до 15 ноября 1966 г. (Опись 6, Дело 869, с 20). 



Съемки проходили в Алуште, Симферополе, селах Куйбышево, Лучистое, Никита. 
Сняли объекты «Дорога», «Шоссе», «Диспансер», «Танцплощадка», «Базарные 
ряды», «Альпинистская база». 



29 августа 1966 г. группа возвратилась в Москву и приступила к съемкам оставшихся 
декораций и части натурных объектов, которые были перенесены в Москву. На 
«Мосфильме» в сентябре 1966г. были сняты объекты: в 12-м павильоне - 
«Милиция», «Гостиница», «Коридор диспансера», «Кабинет Саахова», в 3-м - «Дом 
Саахова», во дворе киностудии – «Площадь». «Дом культуры» снимали на Донской 
улице, 45. 



В октябре группа снова отправилась в 
Крым, чтобы доснять оставшиеся 
сцены. 
Съемочный период был закончен в 
плановый срок с экономией 3,5 
съемочных смен. Успешная работа в 
экспедиции позволила сократить ее на 
27 календарных дней от 
запланированных сроков. 



После озвучения, записи музыки и монтажа, Л. Гайдай показал первоначальную 
версию фильма перед Художественным советом 16 ноября 1966 г.  



Картина в целом всем понравилась, но у членов худсовета возникли серьезные опасения, что в 
вышестоящих организациях продвижение фильма осложнится. Больше всего волновало: во-
первых, положение во власти персонажа Саахова, во-вторых, что фильм могут счесть насмешкой 
над кавказскими народами, и, наконец, что «сцена «возмездия» и особенно сцена суда не 
пройдут сквозь цензурный барьер. Из чисто художественных побуждений члены худсовета 
высказали пожелания авторам больше не снимать «троицу», так как она «изжила себя». А также 
многим не понравились в представленном варианте музыка А. Зацепина и песня Ю. Никулина, 
которая была названа «пошловатой». 



Сейчас, когда фильм любим не только среди людей старшего поколения, но и у юных зрителей, а фразы из 
фильма «растащены» на цитаты и буквально «живут» в обиходной речи, перечитывать эти сомнения кажется 
забавным, но тогда – на Художественном Совете – все обсуждалось всерьез и с большим беспокойством. 

 Решения Худсовета. 
Картина нуждается в 
доработке. Худсовет 
рекомендовал группе 
внести в картину 
монтажные поправки, 
перезапись в отдельных 
местах музыку и, если 
режиссер найдет нужным, 
кое-что переделать. 
Перед Генеральной 
дирекцией поставить 
вопрос о том, что картина 
еще не готова и нуждается 
в дополнительной работе.  



В декабре была представлена новая версия фильма «Кавказская пленница». Художественный 
совет объединения «Луч» вынес хвалебное заключение. 

В конце декабря 1966 г. – 
начале января 1967 г. 
фильм «Кавказская 
пленница» с «монтажными 
поправками» был 
разрешен к выпуску на 
экраны. «Монтажной 
поправкой» было 
«перетонирование» слова 
«покупаешь» в 
«получаешь»: «…имей 
совесть, ты же все-таки не 
козу получаешь, а жену и 
какую: студентка, 
комсомолка, спортсменка, 
красавица…» 



14 января фильм «Кавказская пленница, или Новые 
приключения Шурика» получил разрешение к показу 
в СССР. 

3 апреля 1967 года, в СССР состоялась премьера комедии 
«Кавказская пленница» Леонида Гайдая. Успех у фильма 
был невероятный: буквально с первого же дня проката 
«Кавказская пленница» пользовалась огромной 
популярностью; чтобы ее увидеть, люди пораньше 
уходили с работы, брали «больничный» или даже 
организовывали походы в кино целыми «бригадами».  



Еще интересные факты о «Кавказской пленнице»… 

В одном из дублей, когда 
снималась сцена, где Нина на 
красной машине мчится 
прямо на Труса, Балбеса и 
Бывалого, у автомобиля вдруг 
именно в этот момент не 
сработали тормоза. К счастью, 
Вицин, Никулин и Моргунов 
вовремя поняли, что с 
машиной что-то не так и 
выскочили с дороги. Кстати, 
Наталья Варлей училась 
водить прямо на съемках 
«Кавказской пленницы». 



Не понравился цензорам  первоначальный текст песни «Где-то на белом свете». Первоначально Леонид 
Дербенев написал такие строки: «Где-то на белой льдине, там, где всегда мороз, чешут медведи спину о 
земную ось». Текст вернули с замечанием: «Почему медведи именно "чешут" спину? У них блохи?». Так что 
пришлось медведям «тереть» спину. 



Не повезло и другой знаменитой песне – 
«Если б я был султан», в которой 
присутствовал знаменитый «алкогольный» 
куплет: 
«Разрешит мне жена 
Каждая по сто, 
Итого триста грамм – 
Это кое-что! 
Но потом, на бровях 
Приходя домой, 
Предстоит мне скандал 
С каждою женой!». 
Сейчас мы его знаем и с трудом можем 
представить песенку без него, но в те времена 
цензоры то вырезали его, считая совершенно 
неприемлемым, то, при «потеплении», 
вклеивали обратно, называя смешным. 



Интересная история связана с героем Владимира Этуша – 
товарищем Сааховым. Так, изначально Гайдай собирался 
назвать героя Охохов. На это в фильме указывают два 
факта: 1) фраза дяди Джабраила в сцене «разговора» с 
Ниной («Или выйдешь отсюда женой товарища Саах… Ах, 
какого жениха!» (в оригинале «Или выйдешь женой 
товарища Ох… Ох, какого жениха!»)) 2) на 17 минуте 
фильма демонстрируется табличка на двери кабинета 
«Заведующий райкомхозом тов. Саахов Б. Г», причем 
видно, что слово «Саахов» написано на наклеенной поверх 
таблички бумаге, а инициалы «Б. Г.» были на табличке 
изначально. 
Говорят, что Гайдаю пришлось изменить фамилию из-за 
того, что в Минкультуры оказался некто Охохов, который 
попросил режиссера «об одолжении». Однако на этом 
«беды» Охохова-Саахова не кончились. Когда съемки 
«Кавказской пленницы» близились к завершению, Леониду 
Гайдаю вдруг позвонили из «Мосфильма» с требованием 
изменить фамилию товарища Саахова, потому что 
секретарь партийной организации студии носил фамилию 
Сааков и был оскорблен таким недвусмысленным 
совпадением. Найти выход из ситуации помог Юрий 
Никулин: будучи на встрече с министром культуры 
Екатериной Алексеевной Фурцевой, он рассказал ей об этом 
как бы в шутку, мол, работать не дают, и та очень 
рассердилась: «А если бы его назвали Ивановым? У нас в 
Минкульте — 180 Ивановых! И что теперь? Дурака нельзя 
называть Ивановым? Оставить как есть!». В итоге товарищ 
Сааков из «Мосфильма» вынужден был смириться. 



Гайдай очень долго и терпеливо репетировал с актерами все сцены, добиваясь 
такого звучания прописанных в сценарии слов, чтобы она становилась 
заразительной, и ее подхватывали все, кто слышал. Как вспоминали актеры, 
«Кавказская пленница» еще только снималась, а задействованные на площадке 
рабочие (да и сами артисты) вовсю повторяли «Шляпу сними» и «Бамбарбия! 
Кергуду!». Сам Леонид Гайдай был уверен, что «если рабочие смеются, значит, 
будет смеяться вся страна». 



За свои роли в «Кавказской пленнице» ведущие 
актеры фильма получили всего 200 рублей гонорара 
и, после успеха фильма в прокате, премию в 100 
рублей. «Кавказская пленница» занимает по 
посещаемости четвертое место среди 
отечественных фильмов за всю историю советского 
кинопроката. В прокате же 1967 года фильм 
Леонида Гайдая уверенно занял первое место: всего 
за год его посмотрели более 76 миллионов 

зрителей. 



В кинотеатре имени Ленинского Комсомола 
фильм впервые показали 10 апреля 1967 года 

В газете «Знамя 
коммунизма» № 57 от 
09.04.1967 опубликован 
анонс о «новой цветной 
кинокомедии» 

Ф. 153. Оп. 1. Д. 9. Л. 114 об. 



В выпуске газеты «Знамя коммунизма» № 60 от 14 апреля 1967 года в рубрике 
«Уголок кинолюбителя» опубликована заметка «Апрельский экран», посвященная 
премьерам новых фильмов, в том числе и «по настоящему смешной и удачной 
комедии», которая «не только приносит веселое оживление в зал, но и хлестко 
бичует все отживающее, мешающее честным и благородным людям» 

Ф. 153. Оп. 1. Д. 9. Л. 114 об. 



В отделе архивной службы администрации Искитимского района Новосибирской 
области хранятся документы архивного фонда Дирекции Искитимской районной 
киносети Управления кинофикации Новосибирского облисполкома за 1963 – 
2007 годы. 
Если рассматривать 1967 год (год выхода на экраны фильма «Кавказская 
пленница») – это был «50-ый юбилейный год Советской власти», и очень много 
мероприятий проходило под этим лозунгом. 

В архивном фонде Дирекции Искитимской 
киносети за 1967 год сохранились приказы, 
директивные указания областного отдела 
кинофикации (относящиеся к деятельности 
дирекции), решения и распоряжения 
райисполкома (относящиеся к 
деятельности киносети), приказы по 
личному составу. 



Так, в деле № 1 (приказы, директивные 
указания областного отдела 
кинофикации) хранится приказ № 142 от 
01.07.1967 по Новосибирскому 
областному управлению кинофикации и 
областной конторе по прокату 
кинофильмов «О проведении 
технической эстафеты по сохранности 
кинофильмов в честь 50-летия Советской 
власти». Стоит резолюция директора 
киносети В. Гынгазова «Мишениной А. Г. 
Подготовьтесь к совещанию,  ознакомить 
всех киномехаников сел и города, и 
распечатать положение на каждую 
киноустановку, и подготовить приказ по 
дирекции». 
 Ф. 153. Оп. 1. Д. 1. Л. 122 – 123. 



Подготовлен приказ директора киносети № 55 
от 20.07.1967 

Ф. 153. Оп. 2. Д. 2. Л. 36 – 36 об. 



Проходили тематические показы к 50-летию Советской власти: Приказ № 229 от 30.09.1967 по 
управлению кинофикации Облисполкома «О подготовке и проведении тематического показа 
«О днях, которые потрясли мир» 

 Ф. 151. Оп. 1. Д. 1. Л. 130-131 



Работники киносети включались в соревнования по достойной встрече 50-летия Великого Октября и успешно 
выполняли свои обязательства, поэтому получали достойные награды за свою работу: приказ от 25.10.1967 по 
управлению кинофикации Новосибирского облисплкома об объявлении благодарности (Ф. 151. Оп. 1, Д. 1. Л. 
133-134) 

Резолюция директора киносети 
В. Гынгазова «Приказ зачитать на 
торжественном собрании 1 
ноября 1967 г.» 

«За высокие показатели в работе по 
кинообслуживанию трудящихся Новосибирской 
области объявить благодарность следующим 
коллективам:…» 



Работники Искитимской киносети награждались почетными грамотами и денежными премиями: приказ № 263 от 01 ноября 1967 
года по управлению кинофикации Новосибирского облисполкома «О награждении Почетными грамотами управления 
кинофикации Новосибирского облисполкома и Обкома профсоюза работников культуры и премировании премиями победителей 
социалистического соревнования в честь 50-летия Советской власти – работников государственной киносети Новосибирской 
области» (Ф. 151. Оп. 1. Д. 1. Л. 140) 



Присваивались звания «Лучший киномеханик области», «Лучшая бригада 
киномехаников», «Лучший кинотеатр», «Лучшая дирекция киносети» 
Так, согласно приказа № 266 от 01.11.1967 по управлению кинофикации 
Новосибирского облисполкома, по итогам смотра-конкурса, проходившего в 
государственной киносети Новосибирской области в честь 50-летия Советской власти, 
звание «Лучший киномеханик области» присвоено киномеханику Дорогину Василию 
Ивановичу, киноустановка Белово. (Ф. 151. Оп. 1. Д. 1. Л. 149-151) 



Как свидетельствуют архивные документы, на базе Искитимской киносети неоднократно 
проводились областные курсы киномехаников: приказ № 193 от 28.08.1967 по управлению 
кинофикации Новосибирского облисполкома «Об открытии курсов киномехаников третьего 
потока» (Ф. 151. Оп. 1. Д. 1. Л. 127-129)  



В эти годы, с 1965 по 1997, пост директора киносети занимал Гынгазов Виктор Савельевич. 
За это время была проведена реконструкция кинотеатра имени Ленинского комсомола со строительством 
трехэтажной пристройки, где разместились дирекция киносети и областная база по подготовке 
киномехаников.  В настоящее время кинотеатр является районным Домом культуры.  Во  всех  крупных 
населенных пунктах района были смонтированы стационарные киноустановки. В  1973 году в Искитиме сдан 
в эксплуатацию  кинотеатр имени Маяковского. 

 
 
 
 
 

 
Под руководством  Виктора Савельевича  
Искитимская дирекция киносети занимала 
первые места в социалистических 
соревнованиях. За трудовые заслуги B.C.  
Гынгазов  был  удостоен  высоких  наград 
областного и федерального значения, ему 
присвоено звание «Отличник 
кинематографии СССР». В 2016 году Виктор 
Савельевич ушел из жизни, ему  было 82 
года. 

Ф. 1Ф. Оп. 1Ф. Д. 90  
Вид на здание широкоформатного кинотеатра имени Маяковского со стороны улицы Советской, 1980 год 



Благодарим за внимание! 


